

PIDEN MÁS TIEMPO PARA "INTERIORIZARSE EN SU CONTENIDO"

# Morena y aliados retrasan la discusión de reforma electoral

**Negación.** Diputados de oposición advirtieron que pese al aplazamiento, votarán en contra de la iniciativa

JORGE X. LÓPEZ

El coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, acordó ayer, junto con los coordinadores del Partido del Trabajo (PT) y del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), no subir el dictamen de reforma a la Constitución en materia electoral.

"Por prudencia y dar tiempo para el análisis del dictamen de reforma electoral, aprobado en comisiones, los coordinadores de la Coalición Juntos Hacemos Historia, acordamos pedir a la Mesa Directiva de la @Mx\_Diputados que dicho proyecto sea abordado el próximo martes", escribió el líder morenista en su cuenta de Twitter por la mañana.

En la Cámara de Diputados, Mier comentó que durante toda la tarde y noche del lunes le hablaron varios diputados que querían "interiorizar" en el dictamen.

"No hay que olvidar que es un dictamen que recoge 62 iniciativas, tanto la integral del Presidente de la República, como las que presentaron en lo particular los grupos parlamentarios, especialmente el PT, el Verde Ecologista y Partido Acción Nacional; y las otras 58 correspondían a iniciativas que presentaron diputadas y diputados.

"Entonces, querían... hoy (ayer) se va a hacer la declaratoria de publicidad en la gaceta (parlamentaria) y querían tener mayor tiempo para interiorizarse en su contenido, en el análisis de la misma y por eso decidimos que valía la pena ser prudentes, y dar oportunidad para que se pudiera discutir el dictamen en el Pleno el próximo martes, miércoles, y con ello, ya no procedía pedirle a la Mesa Directiva que aprobara sesión hoy (ayer) por la tarde", explicó.

Descartó que haya habido presión o desacuerdo del PVEM o del



**PROTESTA.** Integrantes de diversas organizaciones se manifestaron afuera de la Cámara baja en rechazo a la reforma electoral.

PT para votar a favor del dictamen y señaló a la oposición de intentar desviar la atención con esas versiones.

El coordinador del PVEM en San Lázaro, Carlos Puente, dijo en conferencia de prensa que refrendan su compromiso con el presidente López Obrador y su movimiento, y que no abandonará su alianza.

Descartó que hayan exigido la aprobación de una iniciativa para el cobro de deudas vía nómina a cambio de su voto a favor de la reforma.

Más tarde, Mier subió a Twitter una fotografía reunido con el vicecoordinador del PT, Gerardo Fernández Noroña, y Carlos Puente acompañada con la frase: "los grillos de siempre nos quieren dividir. Ahí les dejo está (sic) foto de la Coalición para que les arda más a la oposición".

#### OPOSICIÓN REACCIONA

Por su parte, los coordinadores del PAN, PRI y PRD aseguraron por separado que no importa si la discusión y votación de la reforma electoral se hace uno u otro día, pues en cualquier caso la votarán en contra.

El dirigente nacional del tricolor y

#### PASARÁ UN NUEVO DICTAMEN

### Bloque conservador votará en contra: AMLO

• Luego de que diputados aplazaran su discusión y votación, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que la oposición votará en contra de la reforma electoral.

El primer mandatario destacó que ante la negativa ya se plantea un nuevo dictamen.

"Está por resolver la Cámara, es

políticamente un hecho que el bloque conservador va a impedir la reforma constitucional. Es tiempo, pero el bloque conservador no quiere que haya menos diputados, menos senadores, quiere seguir manteniendo a los plurinominales, quieren seguir entregando muchísimo dinero a los partidos", expresó. / MARCO FRAGOSO

diputado federal, Alejandro Moreno, aseguró que no importa el tiempo o el término, la posición del PRI es clara y la votarán en contra.

El vicecoordinador del PAN, Jorge Triana, dijo que la decisión del bloque oficialista de llevar hasta la próxima semana la votación fue una cobardía que posterga lo irremediable.

"Lo inevitable es la tercera derrota al hilo de una gran reforma constitucional que plantea el Presidente de la República (...) es el tercer strike del Presidente, lo estamos ponchando y lo quieren eclipsar con una vic-

toria pírrica con el llamado plan B para reforma leyes secundarias".

Mientras, la bancada del PAN en la Cámara baja exigió que no se pospusiera el debate de la reforma. Durante una conferencia de prensa, los legisladores blanquiazules lanzaron el grito "hoy, hoy, hoy".

El presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel (PAN) señaló que es lamentable que de última y sin previo aviso se haya tomado la decisión de bajar el dictamen, señaló que la petición la someterá en la Mesa Directiva y se tendrá que votar.

EN EL PLENO

# Pospone Morena en San Lázaro votación de reforma electoral

Se pidió "interiorizar en el dictamen, por eso decidimos que valía la pena ser prudentes y dar oportunidad para que se pudiera discutir el dictamen"

No hay diferencias con sus aliados ni se busca un acuerdo ya con el PRI, dice Mier

VÍCTOR CHÁVEZ  
vchavez@elfinanciero.com.mx

"Por prudencia" y para dar "tiempo al análisis", la mayoría de Morena en la Cámara de Diputados pospuso ayer la discusión y votación en el pleno de los 500 diputados de la reforma electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Aprobado desde el lunes de forma urgente en comisiones, el dictamen estaba agendado para la sesión de ayer martes, pero, por instrucciones del coordinador de Morena y presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara baja, Ignacio Mier, el tema se pospuso para el próximo martes 6 de diciembre.

"Por prudencia y dar tiempo para el análisis del dictamen aprobado en comisiones, los coordinadores de Morena, PVEM y PT acordamos pedir a la Mesa Directiva que dicho proyecto sea abordado el próximo martes", explicó el diputado Mier Velasco, quien aseguró que ni hay diferencias con sus aliados ni se busca un acuerdo ya con el PRI.

En entrevista, indicó que "varios diputados quieren y me pidieron interiorizar en el dictamen, por eso decidimos que valía la pena ser prudentes y dar oportunidad para que se pudiera discutir el dictamen en el pleno hasta el martes o miércoles".

"El dictamen recoge 62 iniciativas, tanto la integral del Presidente como las que presentaron el PT, el Verde y el PAN, y otras 58 que presentaron diputados", comentó. Explicó que, aunque se trata de un dictamen que no se va a aprobar porque no se cuen-



POSTURA. Legisladores de oposición, ayer, en la Cámara de Diputados.



RECLAMO. Manifestantes a favor del INE, durante la sesión en San Lázaro.

"Sea hoy, mañana o la próxima semana, el voto del PRI es y seguirá siendo en contra"

ALEJANDRO MORENO / Líder nacional del PRI

ta con los votos, los diputados "sólo quieren tener más elementos para el debate", lo que la oposición rechazó, al estimar que "hay diferencias entre Morena y sus aliados".

"Quítense de sospechismo", dijo Mier a periodistas, y también sostuvo que "es falso" que haya amagos del PVEM o del PT. "Es una versión

y otra mentira que difunde la oposición", afirmó.

Aunque trascendió en Morena que fueron el PVEM y el PT los que pidieron tiempo para analizar las propuestas de reforma del Ejecutivo, el diputado y dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, salió de inmediato a aclarar que, "para no

PARA VOTO EN CONTRA

CON PLATAFORMA BUSCAN PRESIONAR A LOS LEGISLADORES

Después de que se anunciara que la discusión de la reforma electoral se pospondrá en la Cámara de Diputados, Luis Carpintero, miembro de la organización Sociedad Civil México, habilitó una plataforma para presionar a los legisladores para que rechacen la propuesta.

A través de Twitter, compartió un enlace para que los ciudadanos puedan enviar mensajes a los legisladores, pidiéndoles que protejan al Instituto Nacional Electoral (INE).

El mensaje autogenerado dice: "(nombre del diputado), no nos falle! Nosotros le dimos la confianza, ahora exigimos diga no a la reforma regresiva y antidemocrática de Morena en materia electoral".

—Pedro Hiriart

generar mayores especulaciones" —de un nuevo acuerdo con el gobierno de Morena—, "sea hoy, mañana o la próxima semana, el voto del PRI es y seguirá siendo en contra de la reforma electoral".

Sobre alguna diferencia del PVEM con Morena, Carlos Puentes, coordinador del Partido Verde, admitió que "hay inquietudes, algunos compañeros pidieron tiempo", pero aseguró que apoyan la reforma y que "no estamos negociando nada a cambio" ni "ninguna otra reforma como se ha especulado".

Rechazó también que haya un amago ni una amenaza de retirarse de la alianza con Morena y sumarse a la alianza de la oposición. "Eso es falso", remarcó.

Sin embargo, sí aclaró que, aunque no está concluida la redacción, su partido sí condiciona reformas a las leyes secundarias en materia de financiamiento público a los partidos. "Nosotros estamos proponiendo analizar la reducción del financiamiento público, pero también revisar la fórmula a través de la cual se distribuyen los recursos. La carrera no es pareja, unos arrancan en el metro 60 y otros en el metro uno", reclamó.

El diputado Jorge Álvarez Máynez, coordinador de MC, afirmó que "se pospone una semana la votación de la reforma porque Morena no tiene consenso interno y porque ni siquiera a sus propios diputados les permitió hacer propuestas".

El líder del PAN en la cámara, Jorge Romero, reiteró que "hoy, mañana, pasado mañana o la próxima semana, el voto de Acción Nacional será en contra".

# Morena aplaza hasta el martes la discusión en San Lázaro de las modificaciones al INE

GEORGINA SALDIERNA  
Y ENRIQUE MÉNDEZ

Una oposición a dos bandas frenó ayer la discusión y votación en la Cámara de Diputados del dictamen de reforma constitucional en materia electoral propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador: por un lado, el diferendo del PT y el PVEM con Morena; por otro, el rechazo de PRI, PAN y PRD.

Petistas y verdes se quejaron de que Morena no los tomó en cuenta para la redacción del dictamen de la reforma a la Constitución ni los ha consultado para el proyecto de iniciativa, conocido como "plan B".

Frente a ese escenario, la bancada guinda decidió atrasar una semana la discusión de la reforma. El coordinador del Verde, Carlos Puente Salas, fue más allá y deslizó que, para no estar sujetos "a una camisa de fuerza", sería preferible aplazar a febrero de 2023 los cambios a la legislación secundaria y hacerlo "de la forma más aseada posible".

El coordinador de Morena, Ignacio Mier, planteó que diputados de otros partidos le pidieron desde el lunes "más tiempo para interiorizar"

el contenido del dictamen, al que ayer sólo se le dio publicidad. PT y PVEM revelaron, cada uno por su cuenta, que fue el líder de la mayoría quien pidió cambiar la fecha.

En público, el coordinador del PVEM, Carlos Puente Salas, rechazó que haya negociado sus votos "en lo oscuro" a cambio de la reforma que busca descontar en nómina las parcialidades de créditos contratados por los trabajadores, la conocida "cobranza delegada", y que se cayó por la oposición de Morena.

En corto, sin embargo, Puente reconoció que su bancada votará en favor de la reforma constitucional porque está garantizado que será desechada. Al Verde, como al PT, la enmienda constitucional los afectaría con una reducción de financiamiento y de legisladores.

Puente afirmó que Mier le informó que "algunos compañeros diputados tenían dudas" sobre la reforma constitucional y le pidió el nuevo plazo. En conferencia de prensa casi simultánea, el PT confirmó que fue Mier quien llamó a sus legisladores con el mismo argumento.

Diputados de Morena señalaron que si hubo un intento de chantaje del Verde, a cambio de aprobar el co-

bro abusivo de créditos de nómina.

Las cosas en San Lázaro no están sencillas para Morena, tanto que para dar un mensaje de unidad, Mier publicó una foto con las cabezas de PT y PVEM: "Los grillos de siempre nos quieren dividir. Ahí les dejo está foto de la coalición para que le arda (sic) más a la oposición".

Los panistas, en una conferencia, exigieron una explicación a Morena y que el dictamen se votara ayer mismo. "¡Hoy, hoy, hoy!", corearon. La secretaria general del partido, Cecilia Patrón, dijo que aun con la nueva fecha, su partido "estará aquí firme; si tenemos que comer aquí el pavo de Navidad, así lo hacemos".

A su vez, el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, explicó que Morena aplazó la votación de la reforma porque "no tiene, obvio, los votos de la oposición, pero tampoco los de sus aliados", incluso para sacar el "plan B", de cambios a la legislación electoral.

Resaltó que Va por México "impidió que Morena tenga las dos terceras partes de los votos" para pasar la iniciativa del Presidente "y juntos, en bloque, paramos esta reforma dañina y salvamos al Instituto Nacional Electoral y al Tribunal Electoral del



Poder Judicial de la Federación".

Rubén Moreira, coordinador de la bancada priísta, afirmó que el voto en contra de su partido "no es por capricho y estamos orgullosos de nuestros votos" en las pasadas reformas constitucionales en materia eléctrica y de Guardia Nacional.

Luis Espinosa, coordinador del PRD, también evaluó que en la coalición mayoritaria "hay un desacuer-

▲ El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió aplausos, con ironía, para los partidos que se oponen a su plan de cambiar el esquema electoral del país. Foto Roberto García Ortiz

do que los llevó a recular. Estamos listos para votarlo en contra ahora y también la próxima semana".